

watson



Eine von russischen Soldaten eingenommene und während Kämpfen schwer beschädigte Schule in Charkiw. Die ukrainischen Behörden haben während der russischen Invasion nur noch Online-Unterricht geführt. *bild: epa*

Bildung ist für sie Wi- derstand – so wird in der Ukraine unterrichtet

In der Ukraine hat mitten im Krieg die Schule begonnen. Online-Unterricht ist Standard, Explosionen sind

es auch, sagt Lehrerin Hanna Prokosheva. Kaum eine Klasse ist mehr vollzählig.



24.09.2022, 07:17

parvin sadigh / zeit online

Hanna Prokosheva hat ihre Schülerinnen und Schüler der siebten und neunten Klasse noch nie in einem Klassenraum getroffen. Mitten im Krieg hat an den Schulen in der Ukraine am 1. September das neue Schuljahr begonnen, auch im Oblast Charkiw im Osten des Landes. Aber die junge Lehrerin für ukrainische Sprache und Literatur sieht die Jugendlichen nur online vor ihren Bildschirmen.

So geht es gerade der Mehrheit der ukrainischen Lehrerinnen und Schüler. In den ukrainisch kontrollierten Gebieten haben laut Bildungsministerium von etwa 13'000 Schulen nur 27 Prozent den Unterricht wieder regulär aufgenommen. Weitere knapp 42 Prozent der Schulen unterrichten ausschliesslich online, die übrigen in einer Mischform.



Die einheimische Lehrerin Valentyna hält eine Online-Stunde für Schüler in Charkiw. bild: keystone

Bis Mitte August sollen laut ukrainischen Angaben 2300 Schulen und andere Bildungseinrichtungen beschädigt und 286 vollständig zerstört worden sein. Nahe der Front, wie in Charkiw oder in Donezk, Saporischschja oder Mykolajiw, wird aus Sicherheitsgründen online unterrichtet. Aber auch an anderen Orten hat das Bildungsministerium Präsenzunterricht nur erlaubt, wenn Luftschutzkeller vorhanden sind.

Präsenz-Unterricht ist zu gefährlich

Prokosheva sagt: «Wir fühlen uns hier ziemlich sicher.» Sicher? Wyssoke, das Dorf, in dem sie unterrichtet, liegt im Oblast Charkiw. «Ja, man hört immer wieder Explosionen»,

sagt sie. Gerade sei das bei einer Kollegin mit-
ten in der Onlinekonferenz geschehen. Man
versichere sich, dass alles ok ist – und dann
mache man eben weiter.

«Die Leute gewöhnen sich einfach an den
Krieg. Ich selbst auch. Leider», sagt sie. Wys-
soke hat vor ein paar Monaten zwar auch ei-
nige Einschläge erlebt, im Dorf ist aber bis-
lang niemand ausgebombt und niemand ge-
tötet worden. Die Schule steht auch noch.
Präsenzunterricht wäre aber zu gefährlich,
denn es gibt keinen Schutzraum. Also sitzt
dort der Direktor allein in seinem Büro, die
Reinigungskräfte halten die Räume in Schuss.

Prokosheva sagt, die meisten Jugendlichen
wirkten froh, als die Schule wieder losging.
Ganz anders als Vorkriegsgenerationen, die
das Ende der Ferien immer heftig betrauert
hätten. Auch online stelle sich das Gefühl ein,
als Klasse zusammen zu sein, einen einiger-
massen normalen Alltag zu erleben. Prokos-
heva hat den Eindruck, ihre Schüler und
Schülerinnen seien deutlich patriotischer ge-
worden – und deutlich informierter. «Sie ken-
nen sich plötzlich mit den Nachrichten aus.
Das ist immerhin gut.»

Kaum eine Klasse ist mehr vollständig

«Es fühlt sich ansonsten eigentlich an wie
während der Corona-Zeit», sagt die 29-Jähri-
ge, die beim Videogespräch einen dicken

grauen Hoodie trägt. Nur dass der Distanzunterricht inzwischen eingespielter ist. 20 Minuten trifft sich die Klasse mit der Lehrerin via Zoom. Dann werden Aufgaben verteilt, die die Kinder selbstständig bearbeiten und im nächsten Call besprechen.

Die Schüler und Schülerinnen nutzen verschiedene Plattformen, die, wie Prokosheva findet, sehr gutes Material anbieten. Natürlich gibt es hin wieder Probleme mit den Verbindungen – so hat sie etwa Kolleginnen, die trotz Verbots in der Schule arbeiten, weil ihr Internet zu Hause zusammengebrochen ist. Manche Schüler kann sie nur hören, nicht sehen, weil deren Netz zu schwach ist.

Ukrainische Schulklassen sind inzwischen nur noch selten vollständig. Manche Familien sind an sicherere Orte im Westen der Ukraine geflohen, andere weit weg ins Ausland. Rund sieben Millionen Ukrainerinnen und Ukrainer sind als Flüchtlinge irgendwo in Europa untergekommen. Deutschland hat bis Anfang September etwa 170'000 Kinder und Jugendliche aus der Ukraine aufgenommen.

In der Schule in Wyssoke sei die Fluktuation gross, erzählt Prokosheva. «Manche Familien ziehen weg, manche sind schon wieder zurückgekommen. Ausserdem sind Kinder hinzugekommen, die aus ihren Städten und Dörfern fliehen mussten.» Sie schätzt, vier oder fünf Kinder pro Klasse sind in ihrer Sekundarschule im Ausland. In der Grundschule des

Ortes fehlten deutlich mehr.

Humor hilft – fast immer

Aber viele Schüler nehmen auch von ihren neuen Heimatorten am Onlineunterricht teil oder tauschen sich zumindest in Chats miteinander aus, erzählt Prokosheva. Die Lehrerinnen sind fast alle noch in der Nähe.

Prokosheva sagt, sie sei ein paar Wochen bei Freunden in Portugal untergekommen, um ihren Kopf frei zu bekommen, dann aber zurückgekehrt. Sie sagt, die Russen führten auch Krieg gegen die Bildung der Ukrainer, indem sie Schulen bombardierten. Sie wolle dem etwas entgegensetzen und auch den Schülern vermitteln, dass sie Widerstand leisten, indem sie weiterlernen.

Wie gut die Schüler in diesem Schuljahr lernen werden, wird sich zeigen. Wie sie all das psychisch verkraften, erst recht. Prokosheva sagt, noch könne sie es nicht einschätzen, das Schuljahr ist zu frisch. Aber ab und zu fragt sie nach, wie es ihnen geht, wenn die Stimmung gedrückt wirkt. Sie lasse dann auch mal das vorbereitete Programm liegen, um über aktuelle Nachrichten und Sorgen zu reden. Und Humor helfe fast immer.

Sie sagt, sie nehme mit den Schülern witzige Geschichten durch, die zum Krieg im Umlauf seien. Etwa die über die Frau, die mit einer Dose Tomaten eine russische Drohne abgeschossen haben soll. Oder von Leuten, die ih-

jetzt auf ZEIT ONLINE

Ziemlich flexibel

Wie ein Auktionshaus digitale NFT-Kunst handelt

Traktor landet im Wasser: Anhänger noch auf Fähre

ren noch ungeborenen Sohn Bayraktar nennen wollen – nach der türkischen Drohne, die am Anfang des Krieges zum Symbol für die Widerstandskraft der Ukrainer gegen die russische Armee wurde. Lachen entlastet – und die Jugendlichen könnten daran ganz gut üben, bestätigte Fakten von Anekdoten zu unterscheiden.

Prokosheva versuche aber auch über den literarischen Unterrichtsstoff positive Momente zu schaffen. Sie lese mit ihnen ukrainische Klassiker, wie gerade Zahar Berkut von Ivan Franko. Ein Drama über das ukrainische Leben im 13. Jahrhundert. Wie ist der Blick von heute darauf? Sie hat sich auch verschiedene andere Autoren vorgenommen, die für die Jugendlichen von Bedeutung sein könnten.

Die Hauptbotschaft in diesen Büchern sei Gemeinschaft, Zusammenhalt. Das sei gerade wichtig für die Seelen der Kinder: ein Gefühl dafür zu bekommen, dass nicht alle Menschen Feinde sind.

Dieser Artikel wurde zuerst auf Zeit Online veröffentlicht. Watson hat eventuell Überschriften und Zwischenüberschriften verändert. Hier geht's zum Original.